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Для того, чтобы ознако-
миться с работой газопере-
рабатывающих предприятий, 
директор департамента газо-
вой промышленности Мини-
стерства энергетики Бахыт-
жан Таубаев в сопровождении 
журналистов посетил мес- 
торождение Акшабулак ТОО 
«СП «Казгермунай».

В разговоре с представителя-
ми СМИ он отметил, что при 

установленной предельной оп-
товой цене в 40 320 тенге за тон-
ну без учета НДС себестоимость 
производства сжиженного газа 
в зависимости от завода состав-
ляет 50 000-72 000 тенге за тон-
ну. Это позволяет держать низ-
кими розничные цены на ав-
тозаправочных станциях стра-
ны. В результате в Казахстане 
растет потребление сжиженно-
го газа, в основном за счет ав-

толюбителей, при одновремен-
ном падении производства.

Об этом говорят и сами 
производители. Так, в ТОО 
«СП «Казгермунай» отмеча-
ют, что установленная на се-
годня профильным министер-
ством цена на сжиженный газ 
не покрывает себестоимость 
производства. Компания пе-
рерабатывает попутный неф- 
тяной газ с месторождений 
Акшабулак, Нуралы, Аксай и 
природный газ с месторожде-
ния Аксай Южный, обеспе-
чивая сжиженным газом на-
селение Кызылординской об-
ласти. При этом компания 
производит порядка 60 тысяч 
тонн сжижен-
ного газа в год.

Лучше не дотянуть, чем перетянуть?
Казахстанские производители сжиженного газа 

терпят убытки из-за низких цен на данный вид  
топлива. Текущая его оптовая стоимость на автоза-
правочных станциях не покрывает затраты компа-
ний на производственную деятельность и обновле-
ние МТБ, считают специалисты. 
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Как сообщил министр 
национальной экономики 

Нурлан Байбазаров, за отчет-
ный период темп роста эко-
номики Казахстана составил 
3,9%. Среди отраслей наилуч-
шую динамику демонстриру-
ют строительство, транспорт и 
складирование, информация 
и связь, а также обрабатываю-
щая промышленность.  

– В разрезе регионов по 
основным семи экономиче-
ским показателям наиболь-
ший рост отмечается в Кы-

зылординской, Павлодарской 
областях и Астане, – сказал  
он. 

По итогам заседания Пра-
вительства аким области 
Нурлыбек Налибаев провел 
специальное совещание. Ру-
ководитель региона, дав кон-
кретные поручения по тем 
сферам, где наблюдается от-
ставание, напомнил об ответ-
ственности за несвоевремен-
ное исполнение бюджета. 

– На повестку дня сегод-
няшнего заседания Правитель-

ства были вынесены вопро-
сы социально-экономическо-
го развития, освоение бюджет-
ных средств. В области на 3,2 
процента сократилось число 
действующих субъектов ма-
лого и среднего бизнеса. Аки-
мам всех уровней необходи-
мо взять на строгий контроль 
работу в данном направле-
нии, администраторам бюд-
жетных программ обеспечить 
качественное освоение запла-
нированных средств, – сказал 
Н.Налибаев.

       Регион – в числе лидеров

По его словам, лотерея не 
является азартной игрой. В 
Казахстане эти две отрасли 
регулируются двумя разными 
Законами – «Об игорном биз-
несе» и «О лотереях и лоте-
рейной деятельности». Одно 
из важнейших различий – за-
прет оператору лотереи ис-
пользовать средства призово-
го фонда в каких-либо иных 
целях, кроме выплаты вы-

игрышей победителям. Это 
очень важно понять, посколь-
ку в обществе бытует мнение, 
что оператор лотереи име-
ет многомиллиардные оборо-
ты и большую часть оставля-
ет себе. Это исключено и пре-
следуется по закону вплоть 
до запрещения деятельности 
оператора лотереи.

Как подчеркнул спикер, по 
закону оператор лотереи обя-

зан формировать призовой 
фонд в размере не менее 50 
процентов от выручки, но сей-
час ими направляется в при-
зовой фонд более 80% выруч-
ки. Оставшаяся часть и есть 
доход оператора, при этом за 
вычетом расходов на погаше-
ние обязательств перед креди-
торами, инвесторами, выпла-
ты налогов и отчислений. Та-
кой подход применяется для 
повышения уровня доверия 
к лотерее и увеличения спра-
ведливости розыгрышей по-
средством прироста выигры-
шей над прои-
грышами. 

Лотерея – это азартная игра?
На этот вопрос однозначный ответ на площадке 

Службы центральных коммуникаций дал вице- 
министр туризма и спорта Республики Казахстан  
Мирас Тулебаев. 
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ДАТА

День стал памятным со-
бытием в истории нашей 
страны и всего мирового со-
общества. Афганская вой-
на, которая продолжалась 
с 1979 по 1989 годы, была 
большим испытанием для 
Cоветской армии и каждо-
го солдата, участвующего в 
ней. Молодые ребята отпра-
вились за тысячи километ- 
ров от дома, чтобы, как они 
тогда думали, встать на за-
щиту мирных жителей Аф-
ганистана от террористиче-

ских группировок и поддер-
жать дружественное пра-
вительство в борьбе за соб-
ственную независимость. 
Однако, в перестроечный 
период войну в Афганиста-
не с высоких трибун при-
знали трагической ошибкой 
в политическом смысле, а 
с точки зрения морали – 
злом. 

Но как бы там ни было, 
нельзя умалять заслуги и 
беззаветную преданность 
своей Родине участников 

боевых действий. В войне на 
афганской земле участвова-
ло более 22-х тысяч казах-
станских солдат, свыше де-
вятисот погибли, более ты-
сячи получили ранения, 
21 пропал без вести. Че-
рез пекло Афганской вой- 
ны прошли и 827 молодых 
ребят из нашей области, из 
них 18 погибли, 50 верну-
лись инвалидами. 

В нашем регионе многие 
годы Союз ветеранов Афга-
нистана и локальных войн 
возглавлял Кайраддин Бай-
маханов. Под его руковод-
ством воины-афганцы ак-
тивно участвовали в обще-
ственной и политической 
жизни города и области. 

Присяге верность сохраня...
Ежегодно 15 февраля жители разных уголков 

постсоветского пространства отдают дань памя-
ти и уважения воинам-интернационалистам, уча-
ствовавшим в войне в Афганистане. Ровно 35 лет 
назад эту страну покинули последние советские 
военные. 

При исчислении налога за 
2023 год будет применяться 
месячный расчетный показа-
тель в размере 3 450 тенге, дей-
ствовавший в 2023 году. 

– Сумму налога на транс-
портные средства можно само-
стоятельно рассчитать с помо-
щью калькулятора на web-пор-
тале kgd.gov.kz и в мобильном 
приложении e-Salyq Azamat, – 
говорит руководитель управле-
ния по разъяснительной рабо-
те областного департамента го-
сударственных доходов Гуль-
сара Карымсакова. – При этом 
для определения сальдо расче-

тов налоговыми органами еже-
годно производится исчисле-
ние налога на транспортные 
средства физических лиц за  
соответствующий год. 

Информация по исчислен-
ным суммам налога будет на-
правлена в марте 2024 года 
пользователям мобильных при-
ложений «АО «Каспи банк» и 
АО «Халык банк» в виде PUSH- 
уведомлений. Также соответ-
ствующая информация будет 
размещена в сервисе «Предсто-
ящие платежи для физических 
лиц» на web-портале kgd.gov.
kz, а также в мобильных при-

ложениях e-Salyq Azamat и бан-
ков второго уровня АО «Каспи 
банк» и АО «Халык банк». 

– Налог на ТС можно опла-
тить в вышеуказанных мо-
бильных приложениях. Упла-
тить налог физические лица 
могут и другими способами –
наличными деньгами в отде-
лениях банков второго уровня 
или посредством платежных 
терминалов и с помощью бан-
ковских карт в банкоматах. 

К сожалению, бывают случаи, 
когда автомобиль давно про-
дан, а уведомления продолжают 
приходить бывшему хозяину. 
Как пояснила Г.Карымсакова, 
транспортный налог рассчиты-
вается на основании сведений 
центральной базы данных Ко-
митета административной по-
лиции. Если автомобиль не был 

вовремя снят с регистрации, на-
лог все равно будет начислять-
ся. Поэтому необходимо вовре-
мя снимать транспортное сред-
ство с учета. Для этого необхо-
димо обратиться в СпецЦОН 
или ЦОН, но налоговую задол-
женность до даты снятия с учета 
погасить все же придется.

Важно помнить, что если вы 
не успеете оплатить налог во-
время, то образуется недоим-
ка, будет начисляться пеня на 
сумму неуплаты. Последствия 
налоговой задолженности мо-
гут отразиться на ваших лич-
ных финансах. К примеру, бан-
ки второго уровня откажут вам 
в открытии банковского счета, 
или ваша карта будет заблоки-
рована судебным исполните-
лем из-за долгов по налогам.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Хочешь кататься – заплати налог
Областной департамент государственных доходов 

напоминает кызылординцам, что срок уплаты физи-
ческими лицами налога на транспортные средства за 
прошлый год истекает 1 апреля 2024 года. 

НА ЗАМЕТКУ

Перед началом перегово-
ров начальник роты Почетно-
го караула отдал рапорт лиде-
рам двух стран, затем прозву-
чали государственные гимны 
Казахстана и Катара.

Касым-Жомарт Токаев и 
шейх Тамим бен Хамад Аль 
Тани представили друг другу 
членов официальных делега-
ций. После церемонии нача-
лись переговоры Президента 
Казахстана и Эмира Государ-
ства Катар.

Глава нашего государства от-
метил, что с большим удовлет-
ворением принял приглаше-
ние посетить Катар. Президент 
подчеркнул особую значимость 
своего первого государственно-
го визита в эту страну.

– Катар является нашим 
важным и надежным партне-
ром в исламском мире. Счи-
таю, что наступило время для 

того, чтобы придать новый им-
пульс нашим двусторонним от-
ношениям. Предлагаю вывести 
взаимодействие между Казах-
станом и Катаром на уровень 
полноценного стратегического 
партнерства. В ходе моего ви-
зита будут подписаны важные 
документы, которые придадут 
нашему сотрудничеству стра-
тегический характер. Мы при-
даем большое значение нашим 
отношениям, так как Катар – 
особая для нас страна. Мы го-
товы приложить все усилия для 
дальнейшего укрепления дву-
сторонних связей. Выражаю 
благодарность за оказанное 
нам гостеприимство, – сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

В свою очередь шейх Тамим 
бен Хамад Аль Тани с удовлет-
ворением приветствовал визит 
Президента Казахстана.

– Ваше Превосходитель-

ство, г-н Президент, я очень 
рад, что Вы совершаете свой 
первый официальный визит в 
нашу страну. Убежден, что се-
годняшняя встреча будет спо-
собствовать дальнейшему раз-
витию отношений между на-
шими странами. Мы также 
встречались в Астане. Сегод-
няшние переговоры позволят 
нам проконтролировать ход 
выполнения договоренностей, 
достигнутых по итогам преды-
дущих переговоров, и наме-
тить планы на будущее. В рам-
ках нашего взаимодействия 
мы заинтересованы в реали-
зации энергетических, торго-
во-экономических и инвести-
ционных проектов. Надеюсь, 
что встречи с представителя-
ми крупных компаний в ходе 
Вашего визита обеспечат про-
движение партнерства в этих  
областях, – сказал Эмир.

Напомнив о государствен-
ном визите Эмира в Астану, 
Президент подчеркнул высо-
кий уровень казахско-катар-
ских отношений, сложивших-
ся за последние 30 лет. По сло-
вам Главы нашего государства, 
между Казахстаном и Катаром 

налажен тесный политический 
диалог, расширяется экономи-
ческое партнерство, успешно 
развиваются культурные и гу-
манитарные связи. Подписан-
ные за последние три года дву-
сторонние соглашения служат 
прочной основой для дальней-
шего укрепления сотрудниче-
ства в различных сферах.

Глава государства считает, 
что в ближайшей перспективе 
Катар войдет в десятку круп-
нейших инвесторов Казахста-
на. Президент отметил готов-
ность Казахстана увеличить 
экспорт в Катар по 60 несы-
рьевым товарным позициям 
на общую сумму 250 миллио-
нов долларов. Он также пред-
ложил в ближайшем будущем 
увеличить взаимную торговлю 
до 500 миллионов долларов.

В ходе переговоров были об-
суждены вопросы сельского хо-
зяйства, транспорта, логистики 
и туризма. В частности, лидер 
Казахстана призвал Катар к сов- 
местным усилиям по разви-
тию интермодальной транспорт-
ной сети, соединяющей Залив и  
Центральную Азию, для стиму- 
лирования экономической ак-
тивности в регионе. В настоящее 
время наша страна входит в десят-
ку крупнейших мировых произ-
водителей пшеницы и муки и пла-
нирует увеличить площадь оро-
шаемых земель до 3 миллионов 
гектаров. Касым-Жомарт Токаев 
считает, что есть основания для 
расширения сотрудничества в 
сельскохозяйственной сфере.

Отдельное внимание было 
уделено вопросам укрепления 
культурно-гуманитарных свя-
зей. Глава нашего государства 
предложил в 2025 году организо-
вать Дни культуры Казахстана и 
Катара в столицах двух стран. Он 
выразил уверенность, что дан-
ные мероприятия сблизят наши 
народы и продемонстрируют бо-
гатство их культурного наследия.

Кроме того, были рассмо-
трены актуальные вопросы ре-
гиональной и международной 
повестки дня.

Казахстан – Катар: новый импульс 
двусторонним отношениям

В ходе государственного визита в Государство  
Катар Касым-Жомарт Токаев провел переговоры с 
Эмиром Катара шейхом Тамимом бен Хамадом Аль 
Тани. Эмир Государства Катар встретил Президента 
Казахстана во Дворце Diwan Amiri.
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В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ «AMANAT»

Как сообщил спикер, на се-
годня в областное территори-
альное объединение профсою-
зов входят 12 отраслевых проф- 
союзов, они объединяют в своих 
рядах 96 812 человек в 1007 пер-
вичных профорганизациях.

– Основная задача профсо-
юзов – улучшение условий тру-
да работников через систему со-
циального партнерства, коллек-
тивно-договорные отношения, 
приблизить их к параметрам, 
которые устанавливает Между-
народная организация труда, – 
подчеркнул М.Налибаев.

В прошлом году профсоюзы 
области добились положитель-
ных результатов как в деле за-
щиты законных прав и интере-
сов людей труда, так и в реше-
нии многих социальных вопро-
сов. В частности, по инициативе 
профсоюзов внесено предло-
жение о внесении изменений 
в трудовое законодательство в  
части порядка разрешения тру-
довых споров. Они касают-
ся совершенствования системы 
оплаты труда посредством зако-
нодательного закрепления обя-
занности работодателя ежегодно 

индексировать заработную пла-
ту работников (в первую очередь 
низкую) в размере не ниже уров-
ня инфляции, пересмотра уров-
ня жизни и объема потребитель-
ской корзины, усиление государ-
ственного контроля за трудовы-
ми отношениями, в том числе по 
вопросам безопасности и охраны 
труда. При поддержке акима об-
ласти руководители 52 действу-
ющих в регионе крупных и сред-
них предприятий подписали ме-
морандумы о сотрудничестве и 
социальном партнерстве. Цель – 
соблюдение условий труда на 
производствах, недопущение со-
кращения рабочих мест, сохране-
ние на рабочих местах социаль-
ной стабильности, обеспечение 
трудовых прав сотрудников.

В прошлом году проведено 10 
заседаний региональной трех-
сторонней комиссии по регу-
лированию социально-трудо-
вых отношений и социально-

го партнерства, где обсужде-
ны вопросы трудовых отноше-
ний на предприятиях с высоким 
риском возникновения трудо-
вых конфликтов (нефтяная про-
мышленность, железная доро-
га, энергетика), а также безопас-
ные условия труда и заключение 
коллективных договоров. 

Для улучшения условий тру-
да, снижения производствен-
ного травматизма, профессио-
нальных заболеваний на пред-
приятиях и в организациях 2023 
год был объявлен Федерацией 
профсоюзов страны Годом безо-
пасности и охраны труда.

– Мы регулярно проводим 
разъяснительные работы по 
трудовому законодательству на 
предприятиях региона. Осо-
бое внимание уделяем обуче-
нию в Центре примирений чле-
нов согласительных комиссий 
и общественных медиаторов. В 
прошлом году проведен 21 та-
кой семинар. Мировая практи-
ка говорит о том, что конфликт, 
который разбирается на мес- 
те – самый эффективный, ведь 

участники могут сразу же вы-
разить свои мнения. Когда есть 
диалог, тогда есть и решение во-
проса, – отметил М.Налибаев.

К сожалению, не обошлось в 
минувшем году и без производ-
ственного травматизма. Так, в об-
ласти зарегистрированы 45 не-
счастных случаев на производ-
стве (в 2022 году – 37), где постра-
дали 62 работника. Причем шесть 
из них произошли в учреждениях, 
где действовали профсоюзы. 

Для снижения производ-
ственного травматизма профсо-
юзом совместно с инспекцией 
труда разработан соответству-
ющий проект. В организациях  
создано 736 производственных 
советов. В областное объедине-
ние поступило 196 обращений, 
еще 1411 – в отраслевые проф- 
союзы. В основном они каса-
лись вопросов повышения зара-
ботной платы, соблюдения тру-
дового законодательства, вы-
полнения условий коллектив-
ного договора. Все конфликты 
своевременно разрешены.

Таша БЕРЕЖНАЯ

Специалисты Фонда ста-
раются поддержать всех, кто 
к ним обращается с бизнес- 
идеями. В прошлом году област-
ной Фонд просубсидировал 837 
новых проектов, по инстру-
менту «гарантирование» про-
финансировано 603 инициати-
вы на сумму, превышающую 16 
млн тенге (сумма гарантии сос- 
тавила 8 млн 459 тысяч тенге).

– У нас есть несколько на-
правлений, по которым ока-
зываем поддержку, – говорит 
директор областного филиала 
Фонда «Даму» Айдос Джилкай-
даров. – В одном из них нет от-
раслевых ограничений, но есть 
лимит на кредит – до 20 милли-
онов тенге. Оформить этот заем 
можно на открытие салона кра-
соты, продуктового магазина, 
кафе или расширение подобно-
го бизнеса. Другое направление 
связано именно с отраслевой 
поддержкой, которая предпола-
гает более крупные суммы кре-
дитования. Акцент делается на 
приоритетные сектора – произ-
водство, обрабатывающую про-
мышленность, сферы здравоох-
ранения и образования. 

Анализ выданных Фондом 
«Даму» льготных займов по-
казывает, что на первый план 

по видам деятельности вы-
ходит оптовая и рознич-
ная торговля – 297 проек-
тов, обрабатывающая про-
мышленность – 164, третье 
место занимает транспорт 
и складирование – 96, да-
лее сельское, лесное, рыб-
ное хозяйства – 76 иници-
атив и т.д.

Предпринимателям оказы-
вается весомая поддержка в 
рамках Национального про-
екта по развитию предприни-
мательства, рассчитанного на 
2021-2025 годы. К примеру, в 
прошлом году Фонд поддер-
жал инициативу заемщика ИП 
«Шакенова» по реконструкции 
колледжа строительства и биз-
неса имени Смагула Искако-
ва. После проведенных работ 
общая полезная площадь кол-
леджа с 1600 квадратных метров 
увеличилась до 2500. Была воз-
ведена пристройка к основно-
му зданию, заметно расширил-
ся холл, обустроены новые ка-
бинеты и учебные классы, от-
крыт конференц-зал. Появилась 
библиотека с фондом в 17 тысяч 
книг и читальным залом с дос- 
тупом к электронной литерату-
ре. Сегодня в учебном заведении 
трудятся около 100 педагогов, 

различные специальности осва-
ивают порядка 500 студентов. 

Представители ИП «Абай- 
Даулет» занимаются растение- 
водством, садоводством, живот-
новодством и производством 
строительных материалов. Фонд 
дважды поддержал предприя-

тие в части субсидирования по 
Нацпроекту. Благодаря этому 
предприятие оплачивает кредит 
с процентной ставкой в разме-
ре шесть и восемь процентов го-
довых. Предприниматель офор-
мил кредит на инвестиционные 
цели, приобретение оборудова-
ния по переработке картофеля, 
а также запустил завод по произ-
водству замороженного карто-
феля фри «Kaz Fries». 

У сельхозпроизводителей 
пользуется спросом продукция 
ТОО «Агрохимсервис-С» – гра-
нулированные и кристалличе-
ские минеральные удобрения. 
Предприятие обеспечивает  
удобрениями порядка 90 про-
центов хозяйств нашей обла-
сти. Производственная мощ-
ность завода составляет 50-60 
тонн гранулированных азотных 
удобрений в сутки.

– Для проведения строитель-

ных работ и приобретения обо-
рудования для завода компания 
«Агрохимсервис-С» получила 
кредит в АО «Народный Банк 
Казахстана», а наш Фонд ока-
зал поддержку в виде субсиди-
рования процентной ставки, – 
отметил А.Джилкайдаров. – 

Эта программа огромное 
подспорье для предприни-
мателей, которые не боят-
ся воплощать в жизнь свои 
самые смелые идеи. Согла-
ситесь, шесть и восемь про-
центов годовых – отличная 
возможность для развития 
бизнеса.

На последнем расши-
ренном заседании Прави-
тельства в обновленном со-

ставе Глава государства Касым- 
Жомарт Токаев в очередной раз 
поставил задачи по развитию 
предпринимательства в стране. 
Среди них – открытие новых 
производств, создание сильно-
го среднего предприниматель-
ского класса. В области меры 
господдержки осуществляют-
ся согласно Национальному 
проекту по развитию предпри-
нимательства и региональным 
программам. Востребованные 
и эффективные направления 
господдержки – субсидирова-
ние процентной ставки по кре-
диту и гарантирование (50% от 
суммы займа). Это очень удоб-
но и позволяет предприятиям 
развиваться, пополнять обо-
ротные средства, закупать сов- 
ременное оборудование. В об-
ластном центре реализуются 
проекты только по приоритет-
ным направлениям: обрабаты-

вающая промышленность, об-
разование, медицина, туризм, 
транспорт и складирование. В 
сельских населенных пунктах 
таких ограничений нет. Бла-
годаря поддержке Фонда и го-
сударства в регионе реализо-
вано немало перспективных  
бизнес-проектов. 

С февраля нынешнего года 
Фонд развития предпринима-
тельства «Даму» начал реали-
зацию обновленной програм-
мы поддержки отечественных 
предпринимателей – субси-
дирование по кредитам теперь 
ориентировано преимуще-
ственно на проекты обрабаты-
вающей промышленности, пе-
реработки АПК и высокотех-
нологичных услуг.

– Также будет использо-
ван дифференцированный ме-
тод, который постепенно помо-
жет снизить нагрузку на госу-
дарственный бюджет и позволит 
МСБ перейти на финансирова-
ние с использованием рыноч-
ных механизмов. По таким про-
ектам в течение трех лет ставка 
для конечного заемщика соста-
вит 8%, на четвертый год – 9% и 
10% – на пятый год. А для повы-
шения эффективности господ-
держки вводятся встречные обя-
зательства и к субъектам пред-
принимательства. Для отбора 
наиболее конкурентоспособных 
предприятий установлены вход-
ные обязательные критерии, та-
кие, как положительная дина-
мика роста фонда оплаты труда 
и налоговых отчислений, – ре-
зюмировал А.Джилкайдаров. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

Как отмечалось, деятель-
ность партии направлена на 
поддержку инициатив и по-
литических реформ Главы го-
сударства, приоритетное зна-
чение отводится выполне-
нию предвыборных обеща-
ний, данных наро-
ду. Во всех регионах 
страны утверждены 
Дорожные карты 
по реализации кон-
кретных задач. В ре-
гиональную вошло 
115 мероприятий, 
из них выполнено 
109, или 95 процен-
тов, остальные на 
стадии реализации. 
Есть сложности с 
проектом по модер-
низации систем во-
доснабжения Бай-
коныра. Это связа-
но с тем, что в нас- 
тоящее время идет 
судебный процесс 
в части проведения 
конкурса по госзакупкам. 

Серьезно активизирована 
деятельность комиссий пар-
тийного контроля. В 2023 году 
проведено 86 заседаний ко-
миссий региональных и рай-
онных филиалов партии, про-
веден мониторинг на 50 объ-
ектах, из которых в 44 созданы 
пункты партийного контроля. 

Депутатскими фракциями 
партии в маслихатах всех уров-
ней установлена связь с из-
бирателями, решаются проб- 
лемные вопросы населения. 
Всего по итогам 2023 года на 
рассмотрение филиалов пар-
тии поступило 212 запросов. 

Как известно, в связи с до-
срочным прекращением депу-
татских полномочий Аманжо-
ла Онгарбаева, возглавлявше-
го фракцию партии в област-
ном маслихате, на его место 
назначен Жорабек Нурымбе-
тов. В декабре прошлого года 
состоялся областной форум 
депутатов с участием руково-
дителя фракции в Мажилисе 
Елнура Бейсенбаева.   

Перед членами региональ-
ной фракции отчитались аки-
мы всех уровней, их замести-
тели провели приемы граж-
дан. В выполнении предвы-
борных наказов избирателей 
большую работу осущест-
вляют созданные при фили-
алах партии советы различ-
ной направленности. В тече-
ние года на их рассмотрение 
было вынесено 265 проблем-
ных вопросов, по результа-
там которых внесено около 
700 предложений. 

Для проведения конкрет-
ной работы с населением и 
различными социальными 
группами в филиалах партии 
организованы общественные 
приемные, проводятся при-
емы граждан. Всего за отчет-
ный период поступило око-
ло 4,5 тысячи обращений, из 
них около 80 процентов реше-
ны положительно, по осталь-
ным оказана консультативная 
помощь. Состоялись 16 вы-
ездных мобильных приемов, 
в ходе которых поступило 184 
обращения, положительно ре-
шены 76, или 41 процент.

Фракция запустила проект, 
направленный на повыше-
ние финансовой грамотности  
населения. 

– Большую озабоченность 
вызывает закредитованность 
населения. Финансовая не-
состоятельность граждан не 
может не беспокоить органы 
власти. Нам необходимо по-

вышать финансовую грамот-
ность людей, особенно моло-
дых. Мы привлекли компе-
тентных специалистов, кото-
рые популярно разъясняют, 
как снизить долговую нагруз-
ку, как выпутаться из непро-

стой жизненной ситуации, – 
подчеркнул Н.Байкадамов. 

Проект «Қарызсыз қоғам» 
по повышению финансовой 
грамотности населения реа-
лизуется партией совместно 
с «Halyk Bank». Планирует-
ся обучить более восьми ты-
сяч человек, на сегодня кур-
сы прошли в Сырдарьинском, 
Жалагашском, Шиелийском 
и Жанакорганском районах. 
В ближайшее время их прове-
дут и в остальных районах об-
ласти. Кроме того, специали-
сты предоставляют консуль-
тации по открытию бизнеса, 
ведению бухгалтерской и на-
логовой отчетности в ИП, по 
признанию банкротства физ-
лиц и другим вопросам. 

Проект «Жер аманаты» на-
правлен на исполнение по-
ручения Президента страны 
по возврату в государствен-
ную собственность неисполь-
зуемых земель сельскохозяй-
ственного назначения. Всего 
по области с 2022 года введе-
но в оборот 225,3 тысячи гек-
таров таких земель вместо за-
планированных 200 тысяч. Во 
всех районах проведены вы-
ездные заседания, в 2024 году 
планируется вернуть государ-
ству еще 70 тысяч гектаров. 

По проекту «Ауыл амана-
ты» поступило 647 заявок, из 
них профинансированы 406 
проектов на сумму три млрд 
тенге – 373 физических лица, 
33 – инициативы собственни-
ков кооперативов.

В информационно-идеол-
гическом направлении пар-
тией реализуются проекты 
«Ардагерлерді ардақтайық», 
«Бақытты отбасы», «Кедер-
гісіз келешек» и другие. 

Проекты «Кітап AMANAT», 
«Ұлттық мұра» направлены на 
воспитание в молодых людях 
духовности, нравственности, 
патриотизма. В ноябре прош- 
лого года при участии депута-
та Мажилиса, члена фракции 
партии «AMANAT» Унзилы 
Шапак в Кызылорде открыл-
ся центр «КІТАП AMANAT»,  
создано женское крыло при 
областном филиале партии. 

Было отмечено, что в 2023 
году в регионе в пилотном ре-
жиме состоялись прямые вы-
боры акимов районов, кото-
рые прошли с соблюдени-
ем норм выборного законо-
дательства республики и ста-
ли еще одним шагом на пути к 
демократизации общества. 

Жанна 
СРАЖАДИНКЫЗЫ

Грани партийной работы
 

Председатель областного филиала партии 
«AMANAT» Наурызбай Байкадамов на брифинге 
рассказал об итогах работы депутатских фракций в 
маслихатах всех уровней. 

Кызылординский област-
ной маслихат РЕШИЛ:

1. Внести в решение Кызыл- 
ординского областного мас-
лихата от 6 декабря 2012 года 
№ 63 «Об утверждении Пра-
вил присвоения звания «По-
четный гражданин области 
(города, района)» (зареги-
стрировано в Реестре государ-
ственной регистрации нор-
мативных правовых актов за  
№ 4387) следующее изменение:

в правилах присвоения зва-
ния «Почетный гражданин об-
ласти (города, района)», утверж-
денных указанным решением:

пункт 10 изложить в следу-
ющей редакции: 

«10. Удостоверение и на-
грудный знак вручается аки-
мом области (города, района) 
и (или) председателем област-
ного (городского, районного) 
маслихата в торжественной 
обстановке.».

2. Настоящее решение вво-
дится в действие по истечении 
десяти календарных дней по-
сле дня его первого официаль-
ного опубликования.
Председатель Кызылординского 

областного маслихата 
Н. Байкадамов

ПРОЕКТ

О внесении изменения в решение 
Кызылординского областного маслихата 

от 6 декабря 2012 года № 63 «Об утверждении 
Правил присвоения звания «Почетный 
гражданин области (города, района)» 

ГОСПОДДЕРЖКА

Затраты велики, но отдача – достойная
В прошлом году кызылординские биз-

несмены в рамках государственных про-
грамм при поддержке областного филиала 
АО «Фонд развития предпринимательства 
«Даму» получили более 30 миллиардов тенге 
по договорам субсидирования. 

Буфер в отношениях сторон
В регионе в 2023 году создано 16 новых первичных 

профсоюзных организаций, в профсоюз вступили 
1212 рабочих. Такие цифры на брифинге в региональ-
ной Службе коммуникаций привел председатель тер-
риториального объединения профсоюзов Кызылор-
динской области Максут Налибаев. 

ПРОФСОЮЗЫ

– Как известно, Президент Касым- 
Жомарт Токаев подверг критике ход реа- 
лизации национального проекта «Ком-
фортная школа» и поручил Правитель-

ству и акимам областей взять на контроль 
строительные работы, – сказал аким об-
ласти. – По региону планируется возве-

сти 21 школу на 12300 мест. В нынеш-
нем году намечено сдать в эксплуа-
тацию десять школ, рассчитанных 
на 6900 учащихся. На 2025 год запла-
нировано завершение строительства 
еще 11 школ на 5400 мест. На сегод-
ня по десяти школам выделены зе-
мельные участки, оформлены соот-
ветствующие документы. В 2023 году 
на эти цели выделено 19,6 миллиар-
да тенге, в нынешнем направляется 
еще 24,5 миллиарда тенге. В настоя-
щее время определены подрядчики 
по строительству десяти школ, пол-
ным ходом ведется возведение девяти 
из них. Также недавно началось стро-
ительство школы на 300 мест в посел-

ке Саксаульск Аральского района – были 
задержки с определением итогов конкур-
са по госзакупкам. 

На подведение инфраструктуры к 
строительным площадкам из местного 
бюджета выделено 118,4 млн тенге, под-
готовлена проектно-сметная докумен-
тация. Работа ведется согласно Дорож-
ной карте, разработанной совместно с 
представителями АО «Samruk-Kazyna 
Construction». Тем не менее, есть риски 
незавершения строительства некоторых 
объектов в запланированные сроки. По 
данному вопросу сделал сообщение ру-
ководитель областного управления стро-
ительства, архитектуры и градострои-
тельства Ерлан Торалиев. 

В ходе совещания до руководителей 
подрядных компаний доведено о том, 
что реализация национального проек-

та по строительству школ находится на 
прямом контроле Правительства. Под-
водя итоги, аким области дал конкрет-
ные поручения руководителям профиль-
ных управлений и подрядных компаний. 
В частности, руководителям строитель-
ных компаний необходимо увеличить 
число рабочих на объектах, организо-
вать работу в две смены и сдать все де-
сять школ к 1 сентября текущего года. 
Перед управлением строительства, ар-
хитектуры и градостроительства постав-
лена задача обеспечить все новые шко-
лы к 1 августа необходимой инженер-
ной инфраструктурой, акиматам города 
и районов – обустроить к этому же сро-
ку дороги, пешеходные переходы и ав-
тобусные остановки, провести уличное  
освещение. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Вчера аким области Нурлыбек 
Налибаев провел заседание, на 
котором рассмотрены вопросы 
реализации в регионе нацио- 
нального проекта «Комфорт-
ная школа». В его работе при-
няли участие заместители главы 
региона, руководители област-
ных управлений, компаний-под-
рядчиков и коммунальных пред-
приятий, а также сотрудники АО 
«Samruk-Kazyna Construction» – 
региональный представитель 
Ерик Конакбаев и директор де-
партамента Тимур Даутов. 

Времени на раскачку нет
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СИТУАЦИЯ

Прошел через горнило 
тех событий

Сам он – автор и изда-
тель книги «Тағзым», посвященной 
воинам-интернационалистам. За эти 
годы Союз совместно с государствен-
ными и общественными организаци-
ями реализовал многие проекты, на-
правленные на патриотическое вос-
питание подрастающего поколения. 

По инициативе воинов-
афганцев в Кызылорде постро-
ен памятник погибшим воинам-
интернационалистам в Афганской 
войне, пострадавшим вследствие 
ядерных испытаний на Семипалатин-
ском полигоне, участникам ликвида-
ции ЧС в Чернобыле, а также боевых 
действий на таджикско-афганской 
границе в составе Казбата. В сред-

них школах города, где учились по-
гибшие воины-интернационалисты, 
установлены памятные мемориаль-
ные доски. Был создан координаци-
онный совет «Ерлік», объединивший 
участников тех памятных событий, 
руководителем которого был избран 
К.Баймаханов. 

В Кызылорде ежегодно проводятся 
торжественные акции, посвященные 
выводу войск из Афганистана. И этот 
год не стал исключением.  

Сейчас в связи с болезнью 
К.Баймаханов отошел от обществен-
ной деятельности, эстафету принял 
Марат Орынбай – участник боевых 
действий на таджикско-афганской 
границе в составе Казбата.     

– В той непростой ситуации мы 
твердо верили, что выполняем свой 
долг перед Родиной, – считает он. – 
Сейчас много спорят, справедливой 
была война в Афганистане или нет, 
но мы были солдатами своей стра-
ны. И у нас не было особого выбо-
ра. Я хочу особенно подчеркнуть, что 
мои сверстники не уклонялись от во-
инской службы, шли в бой, рискуя 
жизнями. Желаю всем никогда не по-
знать тягот военной жизни. Сейчас 
мы живем в замечательной стране, 
где царят мир и спокойствие. И чтобы 
оно всегда таким оставалось, у стра-
ны должна быть сильная, обученная  
армия.  

Инна БЕКЕЕВА

– На сегодня себестоимость произ-
водства сжиженного нефтяного газа превышает 
цену, утвержденную Министерством энергетики. 
При этом с учетом срока эксплуатации устано-
вок, а также для поддержания непрерывного про-
изводственного процесса постоянно требуются 
плановые ремонтные работы, обновление обору-
дования, замена изношенных деталей и другое, – 
отметил заместитель генерального директора по 
производству ТОО «СП «Казгермунай» Махамбет 
Елеусинов.

По его словам, УПГ-1 (установка подготовки 
газа) построена в 2005 году, проектная мощность 
310 млн кубов газа в год. УПГ-2 введена в экс-
плуатацию в 2011 году. Соответственно, увеличи-
лась совокупная мощность по сырому газу до 550 
млн кубов в год. Ежегодно на двух УПГ, согласно 
утвержденному графику, проводится капиталь-
ный ремонт – в августе останавливается УПГ-1, в 
сентябре – УПГ-2. Установки работают круглосу-
точно, здесь посменно трудятся 52 человека.  

– Мы перерабатываем до 700 тысяч кубов сы-
рого газа в сутки, в город подаем около 500 ты-
сяч кубов в сутки, еще даем до 200 тонн сжижен-
ного нефтяного газа для автотранспорта, – пояс-
нил М.Елеусинов.

Журналистов ознакомили с производственным 
процессом. Обратили внимание на повышенную 
опасность производства, в связи с чем на терри-
тории предприятия неукоснительно соблюдаются 
правила техники безопасности, с которыми под-
робно ознакомили журналистов перед посещени-
ем территории УПГ-1 и УПГ-2. 

По словам  Б.Таубаева, недропользователи, ко-
торые могли бы инвестировать в производство 
сжиженного газа, не заинтересованы в этом. А ко-
торые продолжают его производство, делают это в 
качестве социальных обязательств перед региона-
ми, где они добывают сырье.

В настоящее время предприятия-
производители сжиженного газа обсуждают с 
Министерством энергетики вопрос установле-
ния адекватной цены на сжиженный газ, которая 
могла бы покрывать себестоимость производства 
продукции.

– Действительно сегодня на рынке образова-
лась непростая ситуация –  компании не покры-
вают затраты на производство сжиженного газа. 
Из-за нерентабельности его производства отрасль 
несет убытки, не проводятся регулярные ремонт-
ные работы, не инвестируются средства в модер-
низацию. Заводы-производители, у которых не-
достаточно средств на модернизацию и плано-
вые ремонты, все чаще будут сталкиваться с ава-
рийными остановками, оставляя страну без нуж-
ных объемов сжиженного газа, – пояснил дирек-
тор департамента газовой промышленности Ми-
нистерства энергетики Б.Таубаев.

Кроме того, он отметил, что, несмотря на 
сложность работы, предприятия не могут повы-
шать заработную плату своим работникам, от-
сюда и переток кадров в другие отрасли. По его 
словам, сейчас в Казахстане работают девять га-
зоперерабатывающих заводов, он с рабочей груп-
пой намерен посетить их все, чтобы создать пол-
ноценную картину сложившейся ситуации, а так-
же донести до населения, что имеющаяся цена на 
сжиженный газ реально тормозит развитие отрас-
ли. При этом он заверяет, что резких скачков цен 
на сжиженный газ не будет. Этот вопрос обсуж-
дается со всеми заинтересованными сторонами – 
заводами, национальными компаниями и Прави-
тельством, а затем будет принято решение. 

– Вся эта работа ведется для того, чтобы повы-
сить инвестиционную привлекательность отрас-
ли и в дальнейшем избежать дефицита сжижен-
ного газа, – подытожил директор департамента. 

Анна РОМАНОВА

И привел такие цифры: по итогам 
прошлого года призовой фонд, то есть начислен-
ные выигрыши, составили по всем лотерейным 
продуктам 305 млрд тенге при общем обороте опе-
ратора 356 млрд тенге. 

М.Тулебаев заверил, что министерство на по-
стоянной основе направляет оператору рекомен-
дации по улучшению лотерейных продуктов. Они 
формируются на базе обращений граждан, за-
просов депутатов Парламента, государственных 
и правоохранительных органов. В 2023 году дея-
тельность оператора лотереи и его партнёров стала 
причиной 36 обращений граждан в ведомство. 

Казахстанцам сегодня доступны свыше 40 ло-
терейных продуктов. Из них наибольшие споры по 
сей день вызывают лотоклубы и лотоматики. 

 – Принимая во внимание ситуацию с лотоклуба-
ми и учитывая связанные с этим фактом негативные 
комментарии в соцсетях, адресованные регулятору 
и оператору, а также необходимую зачистку рынка 
от нелегальных игровых автоматов, 20 января это-
го года Министерством направлена дополнительно 
в адрес оператора лотереи рекомендация о целесо-
образности досрочного исполнения рекомендаций 
прошлого года и прекращения работы всех терми-
налов «Lotomatic» по стране, – отметил спикер. 

Он пояснил, что данная рекомендация не за-
трагивает деятельности точек продаж классиче-
ских тиражных и бумажных моментальных лоте-
рей, на которых работают, в основном, пенсионе-
ры и лица с инвалидностью. По Казахстану опе-
ратор лотереи и его агенты обеспечивают работой 
восемь тысяч  человек.  В соответствии с рекомен-
дациями с 30 января оператор лотереи приостано-
вил работу порядка 5 тысяч лотоматиков, из ко-
торых 750 размещались в 82-х отдельно стоящих 
лотерейных магазинах. При этом не исключается, 
что нелегальные жёлто-зелёные аппараты, непод-
ключенные к центру обработки лотерейной инфор-
мации, продолжают свою работу. При обнаруже-
нии таких фактов граждан просят фиксировать на 
камеру и сообщать в Министерство посредством 
чат-бота в Telegram и WhatsApp. 

ЛЮБИМЧИКИ ФОРТУНЫ
Хоть и отметил спикер, что в Казахстане боль-

шинство победителей избегают публичности, если 

«покопаться» в Интернете, то можно найти де-
сятки таких приятных фактов с нашими соотече-
ственниками, хоть шансы приобрести счастливый 
билет очень малы. Тем более невероятной выгля-
дит история работницы нью-йоркского гастронома 
Валери Вильсон, которая получила главный приз 
дважды. В 2002 году она выиграла миллион дол-
ларов в лотерее Cool Million, имея шансы один к 
5 200 000. А четыре года спустя, приняв участие 
в лотерее Jubilee, стала обладательницей второго 
миллиона. 

Надо сказать, в истории американских лоте-
рей (коих множество) было всего несколько слу-
чаев с повторным выигрышем призов, превышаю-
щих миллион долларов. Правда, все они касались 
обычных лотерей, в которых джекпот, как прави-
ло, куда больше главного приза в мгновенной ло-
терее. Примечательно также, что один из самых 
крупных выигрышей – 254 млн долларов – достал-
ся в 2007 году 84-летнему пенсионеру, чья фами-
лия оказалась… Вильсон, как у предыдущего пер-
сонажа. Вот и не верь после этого в совпадения.

А рекордсменкой по количеству крупных вы-
игрышей стала Джоан Гинтер из Лас-Вегаса. За 
17 лет она побеждала в различных лотереях четы-
ре раза – последний в 2010 году, и «заработала» 
таким образом более 20 млн долларов. Как остро-
умно заметил по этому поводу один американский 
профессор математики, специалист в области тео-
рии вероятностей, случай сей поразительный, од-
нако у вероятности нет памяти. И что характерно, 
шансы Джоан выиграть в очередной лотерее точ-
но такие же, как и у любого другого игрока. Ины-
ми словами, они есть всегда, пусть и крошечные. 
Должно быть, перед покупкой очередного билета 
подобные мысли посещают (более того – обнадё-
живают) многих любителей лотерей. Словом, ло-
терея – не азартная игра. Играйте и выигрывайте! 

Аман ЕСЕНОВ 

Присяге  верность  сохраня...

Самое важное – мирное небо
Сегодня исполнилось 35 лет 

выводу советских войск из Аф-
ганистана. Одним из тех, кто 
в те суровые годы отправился 
служить на территорию Демо-
кратической Республики Афга-
нистан, был и наш земляк  
Куанышбек Сыздыков. 

Он родился и вырос в Кызылорде. 
В 1978 году окончил среднюю школу 
имени 1 Мая. В апреле 1979 года пар-
ня призвали в ряды Советской Ар-
мии. Вначале службу проходил в Вен-
герской Народной Республике в мо-
тострелковом полку. А в конце янва-
ря 1980 года их полк подняли по тре-
воге и перенаправили в Афганистан 
для оказания интернациональной  
помощи.

В Афганистане солдатская служба 
проходила в 191-м отделе мотострел-
кового полка. Как и в Венгрии, там он 
был стрелком ручного противотанко-
вого гранатомета. Было немало раз-
личных ситуаций, когда солдат риско-
вал жизнью. К примеру, как-то  в пол-
день при прочесывании ущелья его 
рота попала в засаду. Началась ожесто-
ченная перестрелка, которая продол-
жалась полтора часа. В тот день погиб-
ли пять его сослуживцев, столько же 
получили тяжелые ранения. 

А еще был такой случай: в городе 
Нахрин при охране перевала наш зем-
ляк с другом-башкиром ночью задер-
жал вражеского  шпиона – душмана с 

пистолетом-пулемётом Шпа-
гина. А в рюкзаке у него ока-
зались еще две противотан-
ковые мины. За эти и другие 
проявленные за годы служ-
бы бдительность и отвагу 
К.Сыздыков был представлен 
к медалям «За отвагу» и «За 
боевые заслуги».

– Четырнадцатого июня 
1981 года на последней опе-
рации перед демобилизаци-
ей, передвигаясь в колонне 
по проселочной дороге, мой 
БТР подорвался на противо-
танковой мине, – вспоминает 
К.Сыздыков. –  С левой сто-
роны у транспорта оторвало 
колеса. Погиб один член эки-
пажа, другой получил тяжелые 
ранения. 

Вскоре после этого случая 7 июля 
1981 года парня демобилизовали, и 
он вернулся в Кызылорду. Для каж-
дого из молодых ребят служба в Аф-
ганистане стала настоящей провер-
кой на крепость духа и отвагу. Поэ-
тому неудивительно, что после армии 
он решил работать в органах внутрен-
них дел. В 1986 году окончил Алма-
тинскую специальную школу мили-
ции в звании лейтенанта. Работал на 
различных должностях в Кармакшин-
ском РОВД,  Кызылординском город-
ском отделе внутренних дел, в област-
ном  профильном управлении. В 1997 
году по состоянию здоровья в звании 
майора милиции ушел в отставку. Но 
на этом его трудовой путь не закон-

чился, еще на протяжении двух де-
сятков лет он работал ведущим спе-
циалистом в областном ДЧС,  на-
чальником водолазно-спасательной 
станции,  инженером по технике без-
опасности, начальником службы  
безопасности... 

У Куанышбека  ага четверо детей  -
два сына и две дочери. Сегодня он 
на заслуженной пенсии, воспитыва-
ет внуков, занимается животновод-
ством. Воин-интернационалист и се-
годня в строю: активно участвует в 
общественной жизни региона, зани-
мается военно-патриотическим вос-
питанием подрастающего поколения. 
И желает, чтобы наши дети никогда 
не знали войны и не гибли на полях  
сражений. 

Перизат АБДУЛАЗИСОВА

В марте 1989 года после окон-
чания юридического факультета  
КазГУ его, молодого следователя, 
направили для расследования пре-
ступлений против мирных жите-
лей среди армян и азербайджан-
цев. Ему и его коллегам приходи-
лось устанавливать личности за-
чинщиков и виновников в массовых  
беспорядках. 

Как рассказывает Б.Байменов, 
первое дело, которое ему пору-
чили расследовать по прибытии  
на место, - расстрел азербай-

джанской семьи Мустафаевых. 
– От рук убийц погибли отец се-

мейства, мать и младший сын, – 
вспоминает он. – Населенный 
пункт, где проживали азербайджан-
цы, находился недалеко от города 
Кировакан (тогда это была Армян-
ская ССР). Здесь пострадало мно-
го семей. Немногие выжившие жи-
тели, которые были очевидцами тех 
страшных событий, добрались до 
безопасного места. Они рассказали 
об участниках погромов и расстре-
лов. По делу убийства семьи Мус- 
тафаевых мы установили личности 

двух преступников – одного за-
держали на 12-й день, друго-

му удалось скрыться. И та-
ких случаев было нема-

ло. Большинство престу-
плений нам удалось рас-
крыть. Виновные понес-
ли заслуженное наказа-
ние. За жестокие распра-

вы над людьми они были 
осуждены на долгие сроки  

заключения. 
Как отмечает ветеран, в то вре-

мя им, оперативникам, все при-
ходилось делать самим: и раскры-
вать преступления, и производить 
задержание вооруженных банди-
тов. В те годы специальных обу-
ченных подразделений по захвату 
и обезвреживанию преступников, 
как сейчас, не было. Поэтому ра-
бота молодых и неопытных следо-
вателей была очень опасна, они по-
стоянно рисковали жизнью. Были 
случаи, когда приходилось терять  
боевых товарищей в вооруженных 
 столкновениях. 

– Вместе с нами несли миро-

творческую миссию и курсан-
ты высшей школы милиции из 
Ивано-Франковска, – рассказыва-
ет Б.Байменов. – Также там были 
расположены воинские части, воен-
нослужащие которых помогали вы-
водить беженцев в безопасное ме-
сто. Военные миротворцы выпол-
няли разделительную функцию, не 
давая возникновению новых столк- 
новений между враждующими  
сторонами. 

Б.Байменов прослужил здесь пол-
года, исполняя свой долг. За про-
хождение службы в Нагорном Кара-
бахе награжден орденом «Участник 
боевых действий», медалями «За  
боевые заслуги», «Участник боевых 
действий в Нагорном Карабахе», «За 
участие в миротворческой миссии» 
и другими – всего таковых у него 
17 наград. Вернувшись в Кызылор-
ду, он продолжил службу следовате-
лем по особо тяжким преступлени-
ям. Был старшим следователем, на-
чальником отдела по особо важным 
делам, в звании подполковника вы-
шел на пенсию.

У героя публикации дружная се-
мья, взрослые дети, внуки. Старший 
сын продолжил дело отца – он на-
чальник следственного отдела ГУВД 
г. Кызылорды. Оглядываясь на-
зад, Бакыт Байменов как никто дру-
гой понимает, как дорога и бесцен-
на для человека жизнь. Поэтому он 
активно участвует во всех меропри-
ятиях общества ветеранов локаль-
ных войн. Они проводят большую 
работу со студентами, школьника-
ми по патриотическому воспитанию  
молодежи. 

Марина СКОРНЯКОВА

День 
вывода миротвор-

ческих войск из Афганистана 
также повод вспомнить и о других 

горячих точках той эпохи. Например, в 
те неспокойные годы миротворцы из на-
шей, тогда еще Казахской ССР невольно 

участвовали и в межэтническом вооружён-
ном конфликте на таджикско-афганском 

участке, в Нагорном Карабахе. Один 
из них – кызылординец Бакыт 

Байменов. 

Лучше не дотянуть, 

чем перетянуть? 
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ВОКРУГ НАС

ВЫСТАВКА ДАТЫ

Fingramota.kz расскажет 
об этом виде мошенниче-
ства и даст полезные советы 
гражданам и начинающим 
предпринимателям.

В социальных сетях рас-
пространяются услуги, где 
предлагают гражданам «рас-
крутить» или помочь в созда-
нии частного бизнеса с нуля. 
Далее для развития бизнеса 
злоумышленники предлага-
ют управление вашими бан-
ковскими счетами, в том чис-
ле проводить бухгалтерские 
операции и предоставлять не-
обходимые отчеты в налого-
вую инспекцию. Предостав-
ление карт-бланша в управле-
нии ИП или ТОО третьим ли-
цам может привести к корпо-
ративному мошенничеству. 

Корпоративное мошен-
ничество – это действия мо-
шенников с целью получения 
личной выгоды и/или обеспе-
чения выгоды иному лицу в 
ущерб интересам компании 
и/или причинения компании 
материального и/или немате-
риального ущерба путем об-
мана, злоупотребления дове-
рием, введения в заблужде-
ние или иным образом с ис-
пользованием служебного 
положения.

После получения полного 
управления бизнесом мошен-
ники создают фейковые ин-
тернет-магазины, страницы 
в социальных сетях, объяв-
ления на маркетплейсах, где 
якобы реализуют различные 
товары и услуги, представ-
ляясь владельцами ИП либо 
ТОО. После чего договари-
ваются о сделке и выставля-
ют удаленные счета на опла-
ту потенциальным жертвам, 
что не вызывает каких-ли-
бо сомнений у граждан при 
переводе денежных средств. 
В последнем случае пред-
приниматель не всегда по-
нимает, что его вовлекли в 
преступную схему, исполь-
зовали в качестве посред-
ника, поскольку аферисты 
умело замаскировали свои 
действия под «действующий 
бизнес». Учитывая, что пере-
дача управления ИП, ТОО и 
банковских счетов посторон-
ним лицам, набирает массо-
вый характер, вследствие ко-
торого наносится крупный 
материальный ущерб граж-
данам. Вышеуказанные дей-
ствия, согласно статьям 190 
и 28 Уголовного кодекса Респу-
блики Казахстан классифи-
цируются, как мошенниче-
ство и наказываются штра-
фом, исправительными ра-
ботами либо лишением сво-
боды. Необходимо отметить, 
что обратившимся за услугой 
управления бизнесом также 
предусмотрена ответствен-
ность, в случае оказания со-
действия правонарушителям.

Настоятельно рекоменду-
ем начинающим предприни-
мателям ограничить доступ к 
личным данным, электрон-
ным ключам и другим доку-
ментам вашего ИП/ТОО в 
пользование посторонними 
лицами. Ни в коем случае не 
передавайте управление биз-
неса посредникам. Незнание 
закона, не освобождает от от-
ветственности! Либо обра-
щаться за консалтинговыми 
услугами к проверенным, по-
ложительно зарекомендовав-
шим компаниям. 

Казалось бы, самый верный 
и надежный способ совершать 
покупки через интернет – это 
шопинг в популярных интер-
нет-магазинах. Они доступны в 
мобильных приложениях мно-
гих крупных банков Казахста-

на. Считается, что на данных 
площадках можно купить това-
ры без риска быть обманутым, 
но реальность показывает, что 
полностью быть уверенным в 
честности продавцов нельзя и 
здесь.

Случаи мошенничества сво-
дятся к простой схеме. Покупа-
тель заказывает товар, к приме-
ру, велосипед, оплачивает его, 
но поставщик просто не от-
правляет в нужный срок товар, 
на звонки не отвечает и вообще 
не подает признаки своего су-
ществования. Эти действия мо-
гут происходить даже при нали-
чии выставленного счета на он-
лайн-банкинг покупателя. 

Чтобы избежать ненужных 
проблем, желательно перед 
покупкой посмотреть, какой 
у продавца рейтинг в прило-
жении, есть ли комментарии. 
На основании этих данных 
можно сделать некоторые вы-
воды. К примеру, если у про-
давца пять-десять коммента-
риев, написанных за короткое 
время, то это должно вызвать 
подозрения. Поищите наиме-
нование продавца в поиско-
вых системах, возможно, вы 
найдете интересные данные 
о нем, которые помогут избе-
жать неприятностей.

Если вы столкнулись с мо-
шенничеством в Интернете, 
то в первую очередь, стоит на-
писать претензию в адрес про-
давца. Даже если юридиче-
ский адрес магазина неизве-
стен, на сайте должны быть 
указаны какие-либо контакт-
ные данные для связи (на-
пример, адрес электронной 
почты). Если же юридиче-
ский адрес на сайте имеется, 
то будет нелишним электрон-
ную претензию продублиро-
вать обычной почтой.

В претензии необходимо 
подробно описать суть нару-
шения, допущенного мага-
зином, и выразить свои тре-
бования (заменить товар, 
вернуть деньги). При игно-
рировании претензии нуж-
но действовать дальше. Если 
действия магазина представ-
ляют собой явное мошенни-
чество (например, не постав-
лен предварительно оплачен-
ный товар), то следует, не те-
ряя времени, подавать заяв-
ление в полицию.

Подать жалобу можно на 
сайте e-tutynushy.kz, данный 
ресурс сам перенаправит за-
явление продавцу. У продав-
ца есть десять дней на решение 
вопроса с покупателем, и, если 
за это время он не отреагирует 
на жалобу, подключаются го-
сударственные органы.

Не стоит отказываться от 
подачи жалобы и по причине 
небольшой суммы похищен-
ных денег. Важно помнить, 
что владельцы интернет-ма-
газина вовсе не являются не-
досягаемыми, ведь домен 
сайта расположен на хостин-
ге, что предполагает наличие 
там точных паспортных дан-
ных владельца. Кроме того, 
документы, прилагаемые к 
полученному товару, также 
могут содержать контактные 
данные продавца.

Обязательно сохраняйте 
все переписки с продавцом до 
тех пор, пока покупка не за-
вершена и товар не проверен 
вами лично. В случае, если вы 
все-таки лишились своих де-
нег и не получили товар, пи-
шите заявление в правоохра-
нительные органы с предо-
ставлением всех скриншотов.

Не поддавайтесь на прово-
кации мошенников и повы-
шайте финансовую грамот-
ность вместе с Fingramota.kz!

Сегодня открыть бизнес достаточно просто.  
Услуга по регистрации индивидуального пред-
принимателя (ИП) либо товарищества с ограни-
ченной ответственностью (ТОО) полностью ав-
томатизирована. Можно подать заявку онлайн на 
портале Egov.kz, выбрать лицензиара, то есть на-
логовый орган, за которым будете закреплены 
и заполнить соответствующие документы. Одна-
ко с развитием цифровизации также растут мо-
шеннические схемы, связанные с обманом начи-
нающих предпринимателей.

Она родилась в селе Басыкара Каза-
линского района. Шесть лет назад на-
чала тренироваться в специализирован-
ной детско-юношеской школе олим-
пийского резерва №17 в Казалы. При-
лежная девочка не пропускала ни од-
ной тренировки. Родители поддержали 
увлечение дочери, помимо Таисии они 
воспитывают еще четверых детей, при-
вивая им любовь к спорту. Младшие 
сыновья, например, занимаются гре-
ко-римской борьбой, в будущем хотят 
посещать и секцию бокса.

Девушка регулярно участвует в сорев-
нованиях областного и республиканско-
го уровней, пополняя копилку медалей. 

– Хорошо помню первое соревнова-
ние, которое проходило в Аральске – рас-
сказывает спортсменка. – Тогда учи-
лась в пятом классе. Все было настоль-
ко интересным и завораживающим для 
меня. На том турнире  подняла штангу 
весом 25 килограммов. Научилась пси-
хологически готовить себя к таким со-
ревнованиям, что очень важно в тяже-
лой атлетике.    

По мнению тренера Азиза Жаксылы-
ка, Таисию ждет большой успех в тяже-
лой атлетике. А для этого нужно продол-
жать упорно трудиться и не забывать о 
своей цели. В этом спорте важна не толь-

ко сила, но и техника. Таисия в классиче-
ском рывке может поднять 89 кг, в  толч-
ке – 112 кг, что осилит не каждый муж-
чина. А начиналось все с приседаний без 
веса, с подъёма палочки, поскольку прежде 
чем переходить к серьезным весам, не-
обходимо было наработать технику. 

В прошлом году она выступила на чем-

пионате мира по тяжелой атлетике сре-
ди юниоров в албанском городе Дурресе. 
Никто и не подозревал, что эта милая и 
хрупкая на первый взгляд девушка пока-
жет хороший результат  в весовой катего-
рии до 64 килограммов. Таисия подняла 
в рывке 89 килограммов и в толчке – 112 
кг. В итоге заняла второе место, подняв в 

сумме двух упражнений 201 килограмм.    
Затем юная штангистка завоевала зо-

лото на чемпионате РК по тяжелой ат-
летике среди юношей и девушек до 17 
лет в Талдыкоргане. 

Не секрет, что многие считают тя-
жёлую атлетику «не женским» видом 
спорта и в этом плане девушка нередко 
сталкивается с непониманием.  

– Мне постоянно задают такие вопро-
сы: «Как ты поднимаешь тяжелую штан-
гу?», «Зачем тебе это?». Если человек 
плохо осведомлен о спорте, ему слож-
но объяснить, что у нас есть весовые ка-
тегории, что я не пытаюсь поднять ка-
кие-то экстремальные веса, – делится 
юная спортсменка. – Не скрою, раньше 
полагала, что тяжелая атлетика вовсе не 
для девушек. Но, когда занялась этим ви-
дом спорта, изменила свое мнение. Мне 
нравится заниматься штангой – сейчас 
это моя жизнь, буду продолжать совер-
шенствовать мастерство, добиваться но-
вых побед. Родственники и друзья с по-
ниманием относятся к моему увлечению. 
Однако, взять, к примеру, женский бокс 
или борьбу – мне этого не понять, думаю 
драки точно не для девушек.   

По ее словам, бывали случаи, ког-
да некоторые люди пытались исполь-
зовать ее спортивные навыки в корыст-
ных целях – просили помочь перенести 
что-нибудь тяжелое, саркастически на-
поминая ей «ну ты же  штангистка».

Т.Алексеева мечтает покорить спортив-
ный Олимп и добиться успеха. Она знает, 
что для этого нужно много трудиться, и не 
сомневается, что у нее все получится. 

        Инесса КУРМАНОВА

Сила плюс грация Земля Сыра издавна славится 
талантливыми спортсменками. 
Одна из тех, кто сегодня радует 
своими яркими выступлениями – 
штангистка Таисия Алексеева.

Ценные предметы, дающие представление о 
жизни и быте наших предков, обитавших тыся-
челетия назад на просторах Великой степи, най-
дены в ходе археологических раскопок на древ-
них могильниках, курганах и городищах, сохра-
нившихся на территории Карагандинской об-
ласти. Не меньший интерес посетителей вы-
зывают вещи, принадлежавшие выдающимся 
личностям, оставившим след в нашей истории. 

Цель визита карагандинских музееведов – 
расширение культурных связей между реги-

онами, популяризация музейного дела, оз-
накомление жителей Кызылорды с бесцен-
ными образцами материальной и духовной 
культуры казахского народа. 

Директор Карагандинского музея Ержан 
Нурмаганбетов, открывая выставку, побла-
годарил кызылординских коллег за сотруд-
ничество и выразил надежду на дальнейшее 
укрепление творческих связей. 

Выставка продлится до 23 февраля. 
Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

С приветом из Сары Арки
В художественной галерее имени С.Айтбаева открылась выставка «Сары 

Арка – золотая колыбель цивилизации Великой степи». Передвижную вы-
ставку в Кызылорду привез Карагандинский областной историко-краевед-
ческий музей. На ней представлены экспонаты и артефакты, относящиеся к 
эпохе бронзы, периода раннего железного века, средневековью. 

С 2012 года ежегодно 14 фев-
раля во всем мире отмечает-
ся Международный день да-
рения книг. Появился этот 
праздник благодаря просто-
му детскому любопытству. Од-
нажды маленький сын амери-
канки Эмми Бродмур – осно-
вательницы сайта, посвящен-
ного детской литературе, спро-
сил маму: «Почему люди ещё 
не придумали такой день, в ко-
торый все дарили бы друг другу 
книги?». Женщина решила, что 
ситуацию надо срочно исправ-
лять, и предложила миру отме-
чать День дарения книг. В те-
чение двух лет идею поддержа-
ли во всем мире.

Теперь в этот день принято 
дарить книги родным и близ-
ким. В свою очередь учрежде-
ния, особенно напрямую свя-
занные с миром литературы, 

организовывают сборы книг 
для передачи их в дар, либо 
для пополнения собственно-
го фонда, проводят разные вы-
ставки. В рамках акции библи-
отеки, музеи, книжные магази-
ны, школы объявляют о сборе 
книг для помощи нуждающим-
ся библиотекам.

К примеру, в Кызылорде в 
областной универсальной на-
учной библиотеке имени Аб-
дильды Тажибаева стартовала 
ежегодная акция «Подари кни-
гу библиотеке!». По традиции 
фонд учреждения пополняется 
произведениями отечествен-
ных и зарубежных писателей.

Несомненно, этот праздник 
объединяет всех людей, и это 
хороший повод подарить кни-
гу. В наше время – это один из 
самых драгоценных подарков.  

Индира АБДРАХМАНОВА

Интернет не заменит 
книгу 

Сейчас, когда Интернет есть почти в каждом доме, о 
книгах, к сожалению, вспоминают редко. Но разве гло-
бальная Сеть может нам предоставить то, что даёт книга? 
Ведь это не столько информация, сколько мысли и чув-
ства, которых нам так не хватает в сегодняшней жизни.

А появился он благодаря геро-
ине американского комедийного 
сериала «Парки и развлечения» 
Лесли Ноуп. В одной из серий 
она описала этот праздник так: 
«Что такое День подруг? Это са-
мый лучший день в году. Каждое 13 
февраля мы с подружками остав-
ляем своих мужей и парней дома, 
приходим в кафе и проводим  
завтрак в женском стиле. Леди 
поздравляют леди».

В первую очередь, это день 

женской солидарности. Общаясь 
с подругами, женщина наполня-
ется энергией, будто перевопло-
щается и открывает для себя но-
вый мир. 

Дружба играет важную роль в 
нашей жизни, особенно когда мы 
взрослеем. Даже просто обнять 
свою подругу, рассказать, как она 
вам дорога, и получить взаимный 
ответ – это уже отличный повод 
отметить этот праздник.

Малика АСЫЛБЕК

Подружкин день 
Каждый год 13 февраля в мире отмечают необыч-

ный праздник – День женской дружбы или День подруг. 
Официальным его не признали, но отмечать дату никто 
не запрещает. Ведь праздник – это замечательный повод 
повеселиться и развеяться, особенно в наше время.

Не поддавайтесь 
на провокации
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